

**Subscripción**  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital . . . . . 5 » »  
 Extranjero. . . . . 15 » semestre.  
 Idem un año . . . . . 30 » »  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. A los suscritores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI || Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. || GERONA, MIÉRCOLES 10 DE ABRIL DE 1901 || NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS. || N.º 7.328

## DE ACUERDO

Nuestros lectores conocen el criterio que sustentamos en lo referente á esas manifestaciones anticlericales que han tenido lugar estos pasados días, que creemos anticonstitucionales y antiliberales por los motivos expresados. Ahora tengan la bondad de leer los siguientes párrafos constitutivos de un artículo que, con el título de *A la cárcel*, acaba de publicar *El Nacional* de Madrid, periódico liberal y nada sospechoso para los que todo lo quieren arreglar á pedrada limpia y á incendio seguido.

«En la misma forma, dice, que se produzca la agresión, puede realizarse jurídicamente la defensa, con iguales medios ilimitados; no se le exige más que la proporción. Es de sentido universal. Hay hasta el derecho de salvar la vida con la muerte del agresor en esas condiciones.

«Quién será tan ciego que no vea en las colectividades una suma poderosa de todos los instintos, sentimientos, fuerzas y derechos de los individuos? Pueden las colectividades proporcionar al ataque la defensa propia, y lo harán con ese apoyo moral formidable que supone el asentimiento de la sociedad en razón al derecho.

Mediten este punto las gentes inciviles que quieren exterminar lo que llaman el clericalismo, confundiendo con él otros elementos diferentes. Si con la represión legítima de las órdenes religiosas por parte del Gobierno, viene á coincidir la ilegítima agresión por parte del fanatismo sectario, «baza mayor, quita menor»; la opinión pública, sin quererlo, debilitará la acción del poder y asentirá con su indiferencia, ya que no coopere con su aplauso, á la conducta con que se defiendan los agredidos. Mediten eso los clerófobos y midan su fuerza frente al enemigo; supongan que la gran mayoría que siente el derecho de otro modo que los delirantes puede ser neutral. ¿Se atreverán los de la izquierda á garantizar su victoria? ¿Qué han de garantizar! Son inferiorí-

rísimos. Los otros tienen la tradición, masas, cultura, fé, ¿y por qué no decirlo? mejor calidad moral y por eso mayor prestigio.

Los odios de secta estuvieron cobardemente escondidos mientras estuvo quieta la mayoría liberal del país. Cuando ella trae un Gobierno á restablecer el derecho—y á nada más—frente al peligro clerical, se lanza, no contra éste, sino contra la religión, la bestia soez enemiga de lo divino y lo humano, creyéndose á mansalva en sus designios.

Ya es hora de que vuelvan á su lugar los presidiarios sueltos. No se trata de amparar al clericalismo, sino de que no lo refuerzen los perturbadores. No hemos tenido que aguardar á esta ocasión para distinguir lo sano y lo insano en el movimiento anticlerical: en esto hicimos campaña mucho antes de ocurrir los incidentes que motivan estas líneas».

De acuerdo estamos con el batallador colega: á la sombra de la libertad se quiere coartar la libertad del prójimo y á nombre del anticlericalismo, se vá contra los sentimientos del pueblo español, contra el sentimiento religioso.

Un periódico de Barcelona, *Las Noticias*, publicó hace pocos días párrafos de discursos de Montero Ríos, Castelar, Pi y Margall y demás personalidades conspicuas de los partidos democrático y republicano, todos conformes con el respeto que merece la libertad de asociación refiriéndose á las congregaciones religiosas, y esto que dijeron y cuanto dice la prensa liberal que no es sectaria, no lo quieren comprender los que todo lo quieren arrollar para darse el gustazo de ser los primeros déspotas.

Estamos pues de acuerdo con *El Nacional* y con los prohombres de los partidos avanzados.

## DE TODAS PARTES

El célebre profesor y psicólogo Bergson ha dado en el Colegio de Francia, en París, una curio-

sa conferencia acerca de la significación de los ensueños.

En el ensueño, dice Bergson, percibimos objetos donde existen personas, aunque no tengamos nadie delante y colores donde no hay más que obscuridad, ¿podemos asegurar que no exista nada externo en el ensueño?

No cabe duda que la afluencia de la sangre en la retina y la opresión de los párpados obrando sobre el nervio óptico no son influencias extrañas á estos fenómenos.

Elas provocan, según está demostrado, las sensaciones de los colores que, condensándose y animándose producen los fantasmas que nos recrean ó atemorizan durante el sueño.

Ahora bien; esta excitación y ejercicio de las facultades mentales evocan á su vez ciertos recuerdos en nuestra memoria fortalecidos con las sensaciones procedentes del oído y del tacto. De aquí el singular trabajo consciente, mezcla de elementos intelectuales y físicos, que se opera en nuestro espíritu durante el sueño y que intenta explicar hace mucho tiempo el marqués Hervey de Sainte-Denis y M. Molet.

Esta conferencia acerca del mecanismo de los sueños ilustrada con copiosas observaciones ha sido verdaderamente notable, pero quedó suspendida y pendiente de mayores desarrollos para otras sucesivas, por lo abundante de la materia.

## REVISTA PARISIENSE

*Tranquilidad apetecida.—Resultado dudoso.—Los caballitos.—El perro blire.—Luz en las Tullerías.—El presidente primo.—La República y los reyes.*

«Los huelguistas prometen abandonar su actitud y empiezan á volver al trabajo; los diputados regresan á sus distritos, una vez cerradas las Cámaras, hasta el 14 de mayo: He aquí dos promesas de tranquilidad para el mes de abril». Esto escribe un popular y competente periodista parisiense, y por cierto acertando lo que piensan en estos momentos los franceses, que hartos de las formidables huelgas y de las interminables discusiones que convirtieron la Cámara en un campo de Agramante durante dos meses y medio, con la ley sobre asociaciones religiosas, están ansiosos por aprovechar este tiempo primaveral y marcharse á Au-

teil ó Longchamps, á presenciar las carreras de caballos.

Además, la discusión es muy posible que haya sido inútil, por que las asociaciones autorizadas, que suman un total de 70.000 personas con un capital de 600 millones en bienes, seguirán en Francia como hasta ahora y las no autorizadas tienen un plazo de seis meses para ponerse en las condiciones legales. Como este plazo no empieza á regir hasta que se abran de nuevo las Cámaras y se apruebe la ley por el Senado, resulta que antes de que se cumpla llegarán las nuevas elecciones de 1902 y entonces puede tomar la cuestión otra faz por revisión en Cortes de esa ley, que quizá no se sancione de nuevo.

Hoy por hoy todos desean hablar de cosas de menos lata duración y que está más en armonía con el carácter vivo é imaginativo de los parisienses: acudir á los concursos hípicas á apostar un puñado de francos por el caballo que creen ha de ser vencedor.

En lo que han sufrido una decepción los parisienses es en la exposición de pintura hípica.

De los ciento cincuenta y dos expositores que están representados por sus obras en el salón del Gran Palacio del Concurso Hípico, apenas si se pueden tener como verdaderas obras de arte, las de Prince-teau, Guignard, Busson y Penicant.

Pero ninguno descuellan en la pintura de caballos de carrera; sus obras son apreciables en cuanto á asuntos militares, sin que ninguno llegue á anular las glorias de Corot ni Meissonier.

Los franceses no se limitan al cuidado de la raza caballar. También tienden su mano protectora á la canina, sintiendo mucho que la baronesa de Herpent, con su asilo de perros y el *New York Herald*, con una suscripción que ha producido en cuatro días 4.000 francos, hayan tomado la iniciativa. Los parisienses piensan remediar su falta fundando una benéfica institución canina que libre á los perros baga-



bundos de la axfisia que les espera al ser cazados por el Municipio, y á los perdidos ó extraviados, hospedaje *decente* hasta que el amo los busque, pues la restitución al hogar no es posible si no se hace lo que propone un bienhechor: que cada can lleve una chápita al cuello con las señas del domicilio, puesto que ellos no las saben decir. Esta obra de caridad ha de ser seguramente aplaudida por los más indiferentes, aun que no sea más que por amor á sus pantorrillas.

Los jardines de la Tullerías, que por litigios entre la villa de Paris y el Estado estaban en la más espantosa soledad, pues ni aun asientos ni alumbrado tenían, van á ser abiertos al fin para el público, gracias á M. Leigues, ministro de Instrucción Pública y el director de Bellas Artes, monseñor Roujon. El histórico y hermoso lugar de esparcimiento será alumbrado por 66 arcos voltaicos, cuyos gastos de instalación suben á 95.000 francos y los de consumo al año á 11.500, pero con ello tendrá Paris un sitio amenísimo de que no disfrutaba hace mucho.

La mayor alegría para los parisienses no consiste hoy en ninguna de las notas apuntadas, sino en un grado de parentesco... convencional que tendrá dentro de poco el presidente de la República con el Rey de Italia.

Con motivo del viaje de Mr. Loubet á Tolon. irá á visitarle una embajada extraordinaria de parte de Victor Manuel II, para entregarle el gran collar de la orden de la Anunciata, siendo el primer presidente de República que recibe tan alta distinción, la mayor del Reino italiano, y en su calidad de francés, el segundo, pues solo tiene el gran collar el príncipe Victor Napoleón, primo del Rey.

Mr. Loubet va á tener con Victor Manuel el mismo parentesco, porque los caballeros de la Anunciata, y sus señoras, por gracia especial de la orden, son *primos* del Rey.

Al mismo tiempo que de Italia viene esta distinción para Francia, en la persona de su presidente, de Inglaterra llega la noticia de que Eduardo VII seguirá dispensando su patronato al hospital francés de Londres, como cuando era solamente príncipe de Gales.

Por lo visto la República marcha bien con los reyes, que olvidando la forma de gobierno solo ven en el que ocupa la más

alta gerarquía al representante de una nación amiga.

Aramis.

Paris de 7 abril de 1901.

### UNA CONSULTA POR TELEFONO

Hacer un diagnóstico por teléfono es una innovación que nos tenía reservada el siglo XX.

El hecho ha ocurrido en Paris.

Una de estas noches pasadas en que el frío fué en la capital francesa excesivo, le dió á un niño un fuerte ataque de tos, que la madre creyó en un principio era una manifestación de *croup*.

Muy alarmada y no pudiendo fácilmente avisar al médico ó conceptuando que lo violento del ataque no daría espera á que el pequeñuelo recibiese los auxilios de la ciencia, tuvo la feliz idea de consultar el caso por teléfono con el médico de la familia.

Éste pidió detalles, y como no pudiese formar juicio por la reseña incompetente de la madre, cuyo estado de alteración la impedía expresarse con claridad, ocurriósele que oyendo por mediación del hilo telefónico la tos del pequeñuelo, no sería difícil juzgar su mal.

La madre puso al aparato al niño, y el médico, á varios kilómetros de distancia, aseguró á la atribulada señora que se trataba de un sencillo ataque de *tos ferina* sin peligro ninguno.

En efecto, al día siguiente, el niño estaba bueno y sano y la madre se felicitó de la buena ocurrencia del doctor.

## Crónica teatral

*Beneficios ordinarios y extraordinarios.—Sinesio reformador.—Pobre don Tancredo.—Entre tiple y tenor.—Otros al canto.—A Zaragoza ó al charco.*

Signió la racha de beneficios ordinarios y extraordinarios, contándose entre los primeros el de Perez Galdós, maestro Campanini, Miguel Soler y cuerpo de coros de Parish, y entre los segundos el de la sociedad de coristas y el de la Asociación de Autores. Todos han tenido algo de bueno y algo de nuevo. El de Perez Galdós tuvo la comisión del producto que le correspondía para los pobres; el de Miguel Soler, la *resurrección* del melodrama de Zapata y Marqués

La campana milagrosa y del paso de comedia de Serra *El loco de la guardilla*. Como Miguel Soler es de los muy contados zarzueleros que saben decir versos, alcanzó sendas ovaciones en las magistrales quintillas de Zapata y en las clásicas de Narciso Serra.

El infatigable director de orquesta maestro Campanini, eligió para su beneficio la ópera *Sigfrido*, que tantos sinsabores le costó para ponerla en escena. La misma obra cerró las representaciones de la campaña del Real, la función en honor de Luis Paris. No crean ustedes que esto de honor quiere decir que cantan gratis los artistas, aunque así sea.

Si Sinesio Delgado redujera sus impetus reformadores exclusivamente á la parte artística del teatro, podría producir muchas obras literarias, dadas sus dotes de poeta vigoroso, de inspiración fecunda. Su ópera *D. César de Bazan*, inspirada en el *Ruy Blas* y admirablemente versificada, no es obra de dinero, como no lo suelen ser las de Sinesio, pero como todas ellas es una obra de arte, que no precisaba haber sido estrenada por la tarde en el beneficio de la sociedad de coristas para ser gustada con placer y con ó sin la música de Eladio Montero.

¿Quién le habrá metido á don Tancredo, el famoso sugestionador de toros, en aventuras teatrales? El fué en sus malos tiempos cómico de la lengua, según dice, pero Dios no le llamaba por ese camino.

Haciendo de *Melindres* en *El cabo primero*, en un beneficio de Parish, y haciendo su *propia figura*, en el de la Asociación de Autores, en la Zarzuela, se expuso á sufrir el primer revolcón, ya que los toros no le han dado ninguno. Con decir que Moncayo á su lado resalta un Talma en la acción y un Gayarre en el *pite*, está dicho lo que hace don Tancredo, que ni tiene *tablas*, ni oído, ni voz, ni voto.

El público, que era numeroso y que había pagado caras las localidades contando con un número sensacional, tomó el partido de huir por no arremeter contra el *hombre blanco*.

No suele ser nuevo en los anales del teatro que dos cómicos anden á la greña ó que dos actores rivales descompongan el cuadro por las gracias de una diva; pero que un tenor y una tiple, que no tienen *nada que ver*, se increpen en escena y se abofeeen entre bastidores, ya es más raro y ori-

ginal. ¿La causa? Pequeñísima: Un lió de unos retratos. ¿Los autores del escándalo? El tenor Guerra y la tiple Arieta. La empresa se sintió enérgica y substituyó inmediatamente á los alborotadores; á ella con la señorita Iniguez y á el con el tenor Angiolotti. De la Iniguez podemos decir que es buena moza, nada mas.

El tenor Angiolotti merece el puesto ganado, porque á su condición de buen actor, estudioso y trabajador, une una voz extensa, bien timbrada, que le daban derecho al primer puesto en un teatro de la Corte, hace tiempo, si su simpática modestia no hubiera sido para él una cortapisa. En la jornada *El juicio oral* escuchó calurosos y repetidos aplausos, y Sellés le confió un papel en su obra *La barcarola*, próxima á estrenarse.

La mismísima Julia Mesa dá cada día nuevas muestras de su talento escénico de su sorprendente intuición artística. Después de sus triunfos en *La tempranica* y *El juicio oral*, que la han elevado á primera línea en la compañía y la han hecho popular en Madrid, alcanzó otro ruidoso en *El ángel caído*. Si se tiene en cuenta que esta obra habían hecho su mejor creación otras tiples, el éxito de la Mesa es de los que se marcan con piedra blanca. Como el baturro del cuento se encuentra ahora la empresa de la Zarzuela; sin saber si irá á Zaragoza ó al charco.

Propóníase estrenar el sábado de gloria la obra de Sellés y á ello dedicó la preferencia en los ensayos. Pero aquella obra está *cruda todavía* y requiere decoraciones de importancia que no están ni mucho menos. Como el estrenar apremia, parece que el sábado próximo se estrenará la de Casero y Larrubiera, titulada *El Dios Egipto*.

La nueva obra es como la continuación de *El estreno*, de los hermanos Quintana. En ella se ponen de manifiesto las escenas que se suceden al buen éxito de la noche; autos y está escrita con gracia oportuna, bien observada.

Para ese día sigue anunciada la *resurrección* de Eslava; los incrédulos todavía dudan; los pesimistas, dicen que la temporada durará poco.

Madrid 6 de abril de 1901.

Méjico  
50  
is-  
dad  
EC-  
que  
y  
so  
ad,  
b-  
ni-  
nes  
co-  
p-  
e-  
ó  
YA  
10



Noticias

En el Ayuntamiento se reunieron el último día, citados por el señor alcalde, varios propietarios de esta ciudad con objeto de tratar de la cuestión de consumos, ó sea de si estaban conformes con el nuevo arbitrio que se propone por los gremios y el cual sustituiría aquel odioso impuesto.

El número de propietarios fué verdaderamente pequeño, y entre esto y la parcialidad demostrada por personas que deben permanecer por completo frías en las discusiones, resultó que la reunión del lunes fué por completo nula.

Nosotros entendemos que toda proposición debe ser objeto de detenido estudio, y por este motivo creemos que la importante cuestión de consumos debe ser objeto de predilecta atención, y de ningún modo por capricho debe caer en el olvido sin haberse discutido con gran claridad.

Podrá ó no ser el nuevo medio de tributación que se propone beneficioso para los gerundenses, pero sea como sea, repetimos que debe ser estudiado y discutido preferentemente y en un lugar en donde tengan cabida todos los vecinos, nó en ningún despacho en donde caben solo una docena de personas.

Ayer se publicó en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* la Real orden circular sobre la creación de conferencias en los distritos militares para los oficiales de la reserva.

Se dice que la idea ha sido bien acogida.

En dicho proyecto acomete el general Weyler el problema que ofrecen los 4.000 oficiales de la reserva.

En virtud del proyecto del marqués de Tenerife, pasan á la situación de retirados con el maximum del retiro del empleo que ocupen, aquellos que hayan perdido toda aspiración al Ejército y renuncien al porvenir que el mismo les ofrece.

La Junta provincial de Instrucción pública ha significado al Ayuntamiento de Monrás que, dadas las malas condiciones de la casa donde está instalada la escuela de niños de aquel pueblo, precisa que se adquiera ó alquile otra que reúna mejores circunstancias para dicho objeto, concediéndole el plazo de un mes para realizarlo.

En el pueblo de Bordils ha ocurrido un sangriento suceso.

Parece que el pasado domingo, hallándose jugando al burro en la taberna y panadería de Avelino los vecinos Juan y José, colonos de casa Torres, y otro llamado Juan, de casa Tarrés con Jaime Costa Plana, éste cuestionó con los citados por haber observado, al parecer, que alguno de aquéllos no jugaba limpio, trabándose de palabras sin llegar á mayores.

Poco rato después, el Jaime Costa salió de la taberna con objeto de evacuar una necesidad, y al llegar debajo del puente del ferrocarril, dícese que sus compañeros de juego le agredieron dándole algunos palos en la cabeza y una tremenda cuchillada en el vientre, mortal de necesidad, con salida de todos los intestinos.

El herido, después de horribles esfuerzos, refugióse en un pajar muy próximo á la casa conocida por «can Bañas», en donde fué encontrado muchas horas después por uno de los hijos de dicha casa.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado, éste ordenó la conducción del herido al hospital de esta ciudad, ingresando en el mismo el lunes por la mañana falleciendo el desgraciado Jaime Costa Plana en la noche del propio día.

Se supone que á estas horas habrán caído en poder de la justicia los autores del sangriento hecho, el cual relatamos solo á título de información, estando dispuestos á rectificar si hemos incurrido el algún error.

Se asegura que el grupo de la Unión Nacional presentará cuarenta candidatos en las próximas elecciones para diputados á Cortes, veinte los carlistas, siete los socialistas, y veinticinco los republicanos.

La distinguida esposa de nuestro querido amigo el conocido procurador causidico don Daniel Boschmonar, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño.

Reciban nuestra enhorabuena muy sincera los padres del recién nacido, al que deseamos Dios conceda próspera vida.

—Ha cesado en el cargo de abogado del Estado en esta Delegación de Hacienda por haber sido trasladado á la de Tarragona, don Antonio de Tiedra y Gámez.

—El lunes por la mañana fué atropellado por un carro en la calle de Lorenzana el niño Gerardo Boada, hijo de nuestro particular amigo don Bernardino, resultando con un brazo fracturado, según manifestación del médico municipal señor Ros, que le practicó la primera cura.

Sentimos el percance. —Ayer debieron salir de la Corte el senador del Reino por esta provincia don Luis Canalejas y el diputado á Cortes por este distrito don José J. Herrero, cuyos señores son esperados en esta ciudad en el expreso de esta noche.

—Señor alcalde: Ayer mañana un can mordió á una infeliz mujer que pedía limosna en la calle de Albareda.

Diariamente elevamos, en nombre de los vecinos de Gerona, nuestra queja á V. S. y no tenemos la fortuna de ser atendidos.

Una vez mas suplicamos al señor Catalá ordene la extinción de los perros vagamundos que en número extraordinario pululan por nuestras calles.

Creemos que tenemos derecho á que no estemos á la disposición cada momento de las caricias de un can.

Si el señor alcalde visitase la ciudad de Figueras, la villa de San Feliu de Guixols y muchos otros pueblos de nuestra provincia, se convencería de que es muy fácil hacer cumplir á los dueños de los canes la ley.

—Muy numerosa fué la concurrencia que ayer se trasladó desde esta ciudad al vecino pueblo de San Daniel, con motivo de celebrarse en el mismo la típica fiesta propia del día.

—El ministro de la Guerra y el capitán general de Madrid han celebrado una larga conferencia.

El objeto de la misma ha sido tratar de las próximas maniobras militares, que quiere el general Weyler que revistan verdadera importancia.

Sin duda á esto obedece que se retrase por muy poco tiempo el licenciamiento anual de reclutas.

—El lunes por la noche tuvo que ser curada por el médico municipal señor Ros una niña, hija de un conocido industrial de la Rambla, la cual presentaba un desgarró de importancia en los labios.

Por fortuna, la herida no es de importancia.

—Animadísimo vióse el baile celebrado en la noche de antes de ayer en el «Centro Republicano», el cual fué amenizado por una de las orquestas de Cassá de la Selva.

—En la tarde de antes de ayer se cayó en la rambla de la Libertad una niña, causándose una herida en la cara, de la que emanó abundante sangre.

Curada por algunos vecinos, fué acompañada lo criatura á su domicilio.

—Ha quedado vacante la escuela de niños de San Esteban de Bas, por pase del señor Morell á la de Camprodón.

—Continua nuestro coliseo viéndose muy favorecido.

Hasta ahora solo ha representado la nueva compañía «La Almoneda del Diablo», obra que como ya hemos dicho la empresa presenta muy bien.

—Ha estado en esta ciudad el general gobernador del castillo de Figueras don Manuel Borja.

—Está vacante la plaza de secretario en propiedad del Ayuntamiento de Castelló de Ampurias, dotada con 999 pesetas en concepto de sueldo y con 600 como gratificación por trabajos extraordinarios, según presupuesto.

Los que la soliciten han de presentar sus instancias documentadas en las oficinas de aquel municipio, antes del día 18 del mes actual.

—Cuando el *Cognac Domecq* llega á la edad de cinco años, que es cuando la casa productora lo pone á la venta, recibe la marca de *Una cepa*; al llegar á la de ocho, *Dos cepas*; la de á

doce, *Tres cepas*; y cuando ha pasado más de quince años en la bota, recibe la marca *Extra*. El nombre de Fundador es el que se dá al *cognac* que hoy tiene 33 años de existencia, por ser el primero que elaboró dicha casa.

Esta regla establecida por la casa Domecq para clasificar su excelente *cognac*, evita equivocaciones y permite á sus favorecedores tener la absoluta seguridad de lo que beben.

VALIOSAS OPINIONES dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla á luz pública. Dice así:

«Barcelona, 24 Mayo 1899. Muy distinguidos Sres. míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido á un excelente medicamento, creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue á conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como paralizado, faltar del desarrollo natural, y que á pesar de un alimento regular no habia forma de hacerle medrar, tan pronto como empezó á tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutria, que comenzaba el desarrollo, y que la fuerza que adquiría le permitía moverse con agilidad, lo cual fué una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse. — Su affmo. S. S. q. b. s. m.



Francisco SALVADÓ

Francisco SALVADÓ.

Bailén, 59.

Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos, atestiguando las propiedades nutritivas y curativas de la Emulsión Scott.

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos á fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Doliente mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos é inferiores no producen el resultado á que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno.

La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco — un hombre que lleva á cuestas un gran pescado. — Evítese cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** Son el remedio más eficaz contra la **ANEMIA** CLOROSIS y COLORES PÁLIDOS El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ensucya los dientes. En muy poco tiempo procura: **SALUD, VIGOR, FUERZA, BELLEZA** Desconfíese de las Imitaciones. — Solo se vende en Gotas y en Píldoras. Todas Farmacias ó Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.



ALMUERZO

Tortilla de finas hierbas.—Truchas fritas. —Chuletas de ternera panadas.—Patatas y guisantes.—Café con leche, pan y manteca.

COMIDA

Sopa de arroz tostado.—Escalopes de cordero en pepitoria.—Macarrones á la italiana. —Langosta al natural servida con dos salsas.—Nestillas blancas.—Postres.

**Truchas fritas.**—Los buenos comedores de truchas, dicen que han de ser las cuatro efes, finas, frescas, fritas y frias. De miedo, que se freirán las truchas la vispera de comerlas, y se tendrán al fresco hasta el momento de comerlas.

**Langosta al natural.**—Para cocer bien la langosta, se la sumerge en mucha agua hirviendo con un punto de sal y otro de pimienta en grano. Se saca el crustaceo á los cinco minutos, y por tres veces se vuelve á sumerger, en el agua siempre irviente, dejándola cada vez unos minutos más. Al terminar esta operación, que será tapando bien la vasija, se echa la langosta en agua muy fria para que la carne resulte friable.

Las dos salsas que se han de servir con el manjar, son la mayonesa y la vinagreta caliente, pero esto, cuando el número y clase de comensales lo exige.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

La jaula

En su jaula dorada, en el balcón colgada, un canario lanzaba alegres trinos saludando á transeuntes y vecinos. Abandonando el nido del alero un gorrión insolente bajó al balcón ligero, y, mirando al canario frente á frente, ¿Cómo vamos, le dije, compañero? Sorprendido el canario ante el pájaro fao y ordinario, de arriba á abajo le miró orgulloso y contestó al curioso: —Pues voy mejor que tú.—Me alegro, chico. —Tú eres pobre, yo rico. Tengo jaula dorada y espaciosa, y un ama complaciente y cariñosa. Cuando hace sol, me saca a la ventana; si frío, al mirador que me recrea, si está triste y nubosa la mañana enciende para mí la chimenea, y hace de luz eléctrica derroche para que yo la cante por la noche. El gorrión, que le oía atentamente, contestó gravemente: —Hablas contento y con dolo te escucho. Yo, aunque no tengo nada, tengo mucho. Cuanto ambiciono encuentro en mi camino; en el campo la espiga más dorada, en el arroyo el néctar cristalino, en la huerta la fruta azucarada. Habito la ciudad, voy á la aldea, corro al campo, si quiero veraneo. Mi jaula el mundo, el sol mi chimenea. Subo y bajo, voy, vengo y me paseo. No envidio, pues, tus mimes y tus bienes. ¡Tengo la libertad que tú no tienes! Quedó el canario pensativo y triste, y desde entonces, dice su señora, no prueba la lechuga ni el alpiste, y ya no canta ni al rayar la aurora. ¡Siempre, siempre mirando hacia el alero, envidiando á su libre compañero! De su suerte el gorrión compadecido á diario baja de su pobre nido. Se cuentan sus placeres ó sus dueles, las cuitas de canarios y gorriónes, y si el gorrión le anima con consuelos el canario le da sus cañamones.

Miguel Echegaray.

Distracciones

Una buena excusa:

La señora.—¿Te parece bien haber estado tres horas en la calle para comprar media libra de azúcar?

La criada.—Perdone la señora; no ha sido media libra, ha sido una.

—¿Qué es la cosa más evidente que hay en el mundo?

—El gato.

—¿Por qué?

—Porque salta á la vista.

Se habla de un jugador cuya buena suerte asombra á todos los que no saben á qué atornorse sobre la moralidad de tal sujeto.

—¿Qué afortunado!—dice uno—Gana al bacarrat, gana al monte, gana al treinta y cuarenta; no sé en qué no ganará.

—En una cosa.

—¿En qué?

—En ser conocido.

Durante la comida, un criado vierte toda la sopera sobre el vestido de raso blanco de una señora.

Y el criado, para tranquilizarla, le dice:

—No se apure V. En la cocina hay otra sopera llena.

Los rayos X...

—Me he convencido de que el alma no existe.

—¿Y cómo lo sabes?

—Me he hecho examinar el cerebro con los rayos Roentgen, y el médico me ha dicho que no habia nada dentro.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Santos Daniel y Ezequiel profetas.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia de la Congregación se descubre a las 8 de la mañana y á las cinco de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las siete de la noche.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto en los Dolores.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.



Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella  
 Servicios del mes de Abril de 1901  
**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**  
 Saldrá de Barcelona el 21 abril directamente para Montevideo y Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés  
**FRANCE**  
 Línea para el Brasil y Rio de la Plata  
 Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:  
 El día 11 de abril el vapor **Provence**  
 El día 27 de » » **Les Alpes**  
 Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.

Administración Principal de Correos de Gerona  
 Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Salidas		Entradas	
Para Madrid y Barna.	6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona..	9 y 17'35
Id. Francia..	8'30 y 17	» Francia..	7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot.	11	Puigcerdá, Ripoll, Olot..	5
Jd. S. F. de Guixols.	8'30 y 17	S. Feliu de Guixols..	7 y 14'30
Las Planas, Olot, S. Juan	8'30	Las Planas, Olot, S. Juan	14



## El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838  
 por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA.  
 Es el mejor **DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE**. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.  
 Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.  
**Rechazar las falsificaciones**  
 Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de Girolamo Pagliano  
 Unicos Agentes en España: J. URIACH Y C.<sup>a</sup>—BARCELONA.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

## INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que ofrecen las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias antisépticas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR "SOMMA", consigue este resultado, llenando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias antisépticas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que anidan en sus células. As presta inmensos beneficios en la tuberculosis, asma, catarros crónicos, enfisemas pulmonares, hiperemias, anginas, aringitis simples, granulosa, ulcerosa, diftérica, etc., etc. Al INHALADOR "SOMMA" acompaña un anti-tiséptico, sin perjuicio de que los médicos puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues posee medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las sustancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR, que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1, F. Gayoso, Arenal, 2, y Rodríguez, Mayor, 23, Madrid.

## HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO-ELECTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia se estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz: reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso «curar la hernia» y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELECTRICO. El aparato, además de ser contentivo, sin ocasionar molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica continua que no ocasiona sensación ninguna. Sabido es que el efecto tónico de la electricidad activa las energías orgánicas, y así al actuar sobre el campo de la «hernia» da vigor á los tejidos relajados, y éstos con nueva vitalidad se vigorizan y cierran el «anillo» dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELECTRICO realiza la completa curación radical. Cinco años de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.  
 CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID.

## Academia de Derecho «MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp áross t y encargados que escriben de provincias.  
 Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano  
 Calle de San Bernardo, 23 y 35—Madrid.

## ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para la cual cuenta esta casa con el material necesario.

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Idem	15 » »
Idem un año..	30 » » semestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.